
ВЕСТНИК ПЕРМСКОГО УНИВЕРСИТЕТА. РОССИЙСКАЯ И ЗАРУБЕЖНАЯ ФИЛОЛОГИЯ  

2018. Том 10. Выпуск 2 

                                                 
© Сироткина Т. А., 2018 

 

 

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ 
 
УДК 81’373.232.1 

doi 10.17072/2037-6681-2018-2-122-126 

 

ВЕРШИНИНА ИЗ ВЕРШИНИНО 

 

Татьяна Александровна Сироткина 
д. филол. н., доцент кафедры филологического образования и журналистики 

Сургутский государственный педагогический университет 
628417, Россия, г. Сургут, ул. 50 лет ВЛКСМ, 10/2. sirotkina71@mail.ru 

SPIN-код: 7901-7167 

ORCID: http://orcid.org/0000-0003-3494-0968 

ResearcherID: D-5802-2018 

Статья поступила в редакцию 15.02.2018 

 

Просьба ссылаться на эту статью в русскоязычных источниках следующим образом: 

Сироткина Т. А. Вершинина из Вершинино // Вестник Пермского университета. Российская и зарубежная фи-

лология. 2018. Т. 10, вып. 2. С. 122–126. doi 10.17072/2037-6681-2018-2-122-126 

Please cite this article in English as: 

Sirotkina T. A. Vershinina iz Vershinino [Vershinina from Vershinino]. Vestnik Permskogo universiteta. Rossiyskaya i 

zarubezhnaya filologiya [Perm University Herald. Russian and Foreign Philology], 2018, vol. 10, issue 2, pp. 122–126. 

doi 10.17072/2037-6681-2018-2-122-126 (In Russ.) 

 

Дается представление об одном из новых лексикографических изданий ученых томской линг-

вистической школы – «Идиолектном ономастиконе сибирского старожила» (авт.-сост. E. В. Иванцо-

ва, Е. А. Берестова; под ред. Е. В. Иванцовой. Томск: Изд-во Томского университета, 2015. 308 с.). 

Отмечается, что ономастикон рядового носителя языка до сих пор не был предметом словарного опи-

сания и словарь, созданный языковедами томской лингвистической школы, заполняет эту лакуну, 

положив начало традиции фиксации в отдельном издании разных типов собственных имен, функцио-

нирующих в речи диалектоносителя. Рецензентом прослеживаются основные принципы построения 

данного словаря. В продолжение традиций «Полного словаря диалектной языковой личности» оно-

мастический словарь строится с учетом тех же методологических принципов: установка на макси-

мальную полноту отражения лексикона языковой личности, ориентация на разноаспектное описание 

единиц лексикона, принцип объективации в словаре черт языковой личности носителя языка, прин-

цип «мягкой» подачи пограничных явлений с одновременным отнесением спорных или смежных 

случаев в разные классы. Приводится характеристика иллюстративного материала, обладающего 

особой ценностью для читателей и представляющего собой объемную «энциклопедию» жизни рус-

ской деревни, ее будней и праздников. Выделяются также заслуживающие внимания маркированные 

особым знаком высказывания, которые содержат проявления метязыковой рефлексии говорящего в 

отношении имен собственных. В таких примерах объектом осмысления являются форма, семантика 

или функционирование имени собственного в своей или чужой речи: его благозвучие / неблаго-

звучие, его необычность, несоответствие официальному именованию, наличие вариантных обозначе-

ний, преимущественное употребление той или иной формы имени, мотив называния, коннотация 

онима, частотность, соблюдение / несоблюдение нормы употребления и т. д. На основании описания 

данного лексикографического издания сделан вывод о перспективах создания подобных словарей на 

диалектном материале других территорий России. 
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The review presents one of new lexicographic publications by Tomsk linguistic scholars – Idiolectal 

Onomasticon of the Siberian Old Resident (compilers E. V. Ivantsova, E. A. Berestova; edited by 

E. V. Ivantsova. – Tomsk, Tomsk University Press, 2015. – 308 p.). Onomasticon of an ordinary native 

speaker of a language has not yet been the subject of a dictionary description, so the dictionary created by the 

linguists of the Tomsk linguistic school fills this lexical gap, establishing the tradition of recording different 

types of proper names functioning in the speech of a dialect speaker in a separate publication. The review 

considers the basic principles of constructing this dictionary. Following the tradition of the Complete Dic-

tionary of the Dialectal Language Personality, the onomastic dictionary is built according to the same meth-

odological principles: the focus on the fullest possible reflection of the language personality’s lexicon, the 

orientation to a multidimensional description of lexical units, the principle of objectification of the features 

of the native speaker’s language personality in the dictionary, and the principle of “soft” presentation of bor-

derline phenomena with simultaneous referring of disputed or related cases to different classes. The review 

also deals with the illustrative material, which is of special value for readers, being a “three-dimensional en-

cyclopedia” of life of the Russian village, its everyday routine and holidays. In the dictionary, there are also 

noteworthy statements, marked with a special sign, that contain manifestations of the speaker’s metalingual 

reflection in relation to proper names. In such examples the object of comprehension is the form, semantics 

or functioning of the proper name in one’s own or another’s speech: its euphony / cacophony, its unusual-

ness, inconsistency with the official naming, the presence of variant designations, the preferential use of 

one or another form of name, the naming motive, the connotation of the onym, the frequency, compli-

ance / non-compliance with the norms of usage, etc. Based on the description of this lexicographic publi-

cation, a conclusion is drawn on the prospects of creating similar dictionaries on the dialect material of 

other territories of Russia. 
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